

TRANSICIONES

VÍCTOR ALEJANDRO ESPINOZA

*Documentar nuestra democracia*

Entre las brumas de estos contaminados días sobresale un afortunado acontecimiento: La presentación de la "Memoria Documental del Proceso Electoral. Baja California 2001". Este martes 28 de octubre fuimos convocados por el Instituto Estatal Electoral de Baja California (Ieebc) para su presentación pública formal. Moderados por Rodrigo Martínez Sandoval, profesor de la Universidad Iberoamericana (UIA) y consejero ciudadano; presentamos nuestros comentarios: Juan González Godínez, consejero presidente del Consejo Estatal Electoral (CEE), José Negrete Mata (El Colef), Víctor López Álvarez (UIA), Francisco Manuel Acuña Borbolla y quien esto escribe. Aparte de ser una reunión muy cordial, me parece que fue uno de los ejercicios más productivos que se han dado en nuestra entidad.

La memoria documental reúne un material de primer orden para conocer a profundidad cómo transcurrió la jornada electoral del 8 de julio del 2001 en la que estuvieron en juego las cinco alcaldías y la conformación del Congreso estatal. Pero no sólo eso: Sitúa en perspectiva el significado político de las elecciones intermedias, los cambios y permanencias en la normatividad electoral, sistematiza toda la información estadística básica y registra

nombre y apellidos de todos y cada uno de los participantes en el proceso. La edición impresa se presenta en dos tomos y se acompaña también de su versión electrónica. Se trata, en síntesis, de un trabajo fundamental para reconocer por dónde transcurre nuestra joven democracia. Esta obra ha sido posible gracias a los buenos auspicios del Instituto Estatal Electoral de Baja California; pero sobre todo por la tenacidad del investigador, redactor y editor responsable, Francisco Manuel Acuña Borbolla. Es la tercera memoria que nuestro autor lleva a cabo; anteriormente documentó los procesos electorales de 1995 y 1998. Como estudiosos de la problemática electoral estamos en deuda con este tipo de esfuerzos editoriales.

El evento arrojó una verdadera agenda de investigación sobre los procesos electorales y un conjunto de tareas pendientes; sólo me refiero a dos de ellos. En primer lugar, el reconocimiento de la necesidad de espacios de reflexión de calidad en la entidad. Una manera de avanzar en esa dirección es la suma de esfuerzos: La alianza entre el Ieebc, el IFE e instituciones de educación superior de la región (de manera destacada El Colef, la UIA y la UABC), permitiría conjuntar esfuerzos y los recursos necesarios para mantener un

intercambio permanente con los estudiosos de otras latitudes. Un primer paso en esta dirección lo venimos haciendo en los dos últimos años a través del Seminario Permanente sobre Procesos Electorales que auspiciamos El Colef y la Sociedad Mexicana de Estudios Electorales. Por fortuna este tipo de iniciativas profesionales ganan cada día más adeptos.

El otro tema al que todos nos referimos y que se ha convertido en un verdadero desafío para la investigación es del abstencionismo. Por primera vez tenemos series estadísticas (1995-2001) que nos permiten contabilizar el fenómeno. Manuel Acuña propone la categoría de "abstencionistas reincidentes" para aquellos ciudadanos que representan el núcleo duro del fenómeno abstencionista. Se trata de una contribución notable. Nuestro autor tuvo la fortuna de contar con los listados nominales utilizados en los tres últimos procesos electorales, lo que le permitió el seguimiento de quienes se niegan a participar en los comicios de forma reiterada. Se trata de una población cuantificada en 234 mil 827 personas, que representan el 24.09% del total del listado nominal. La construcción de este dato ya justifica la publicación de esta obra singular y monumental. Felicidades al Ieebc y a nuestro amigo Francisco Manuel Acuña por su indudable contribución al conocimiento de nuestra democracia difícil.

Victor Alejandro Espinoza es politólogo, secretario general académico de El Colegio de la Frontera Norte.

Correo: victorae@colef.mx

37-06